

～2007年のはじめに～

イラク・二つの選挙・市民の意見30の会など

吉川 勇一

▼泥沼の2007年イラク情勢▲

年が明けて早々、ブッシュ米大統領がイラクへの2万2千人ほどの増派を含む「新」イラク政策を発表した。昨年10月の1万5千人の増派に続くものである。イラク駐留米軍は15万人体制に入ることになる。

まさに、泥沼化に突入した1965年のベトナムでの悪夢の再現である。65年6月に5万1千人だったベトナムでの米軍の数は、この年に増派を続けた。6月、マクナマラ国防長官は、それを7万5千人に増強すると宣言、7月にはジョンソン大統領が必要なだけ増強すると言明、9月末に13万人を超えた。年末には18万5千人に達した。だが、事態は一向に改善されず、1967年に47万5千人まで達していった米軍も、結局は全面撤退・完敗に追い込まれることになったのだ。

現在の事態は、42年前のベトナムのそれよりも、はるかに悪い。65年のベトナムに姿勢は際立つて異常である。昨年暮にはイ

は、韓国、フィリピン、オーストラリアなど、他の米側諸国も増派を続けたのだが、

現在のイラクでは、最初38カ国が参加していいた「有志連合」は崩壊して、イタリアをはじめ半数以上が完全に撤兵をして17カ国に減少、アメリカに次ぐ兵力を派遣していたイギリスでさえ削減を進めようとしている。その上、現地の事情もまったく異なる。ベトナム戦争のときには、アメリカの相手ははつきりしていて、南ベトナム臨時革命政府とベトナム民主共和国という交渉相手があつた。イラクではそれがまったく見えず、アメリカは対抗する誰とも交渉することができない。泥沼の程度は桁違いに悪いといつていい。今回の増派決定が失敗に終わることは目に見えている。残された道は、私たちの当初からの主張のように、ただ一つ、兵力の全面撤退以外にはないのだ。

こういう状況の中で、ブッシュの「新」政策にいち早く支持を表明した日本政府の姿勢は際立つて異常である。昨年暮にはイ

ラクへの自衛隊派兵の期間延長を決定し、年が明けてから安倍首相の各国首脳との会談では、米国のイラク戦略への協力を説得さえしている。5月3日に予定されている「市民意見広告運動」の改憲阻止・海外からの自衛隊撤退を要求する意見広告掲載運動の意義は、ますます重要になってきていると言えるだろう。

▼二つの選挙の重要性▲

今年は、4月の統一地方選挙（8日に都道府県と政令指定都市の首長・議員、22日に一般の市区町村の首長・議員）と7月の参議院選挙の二つの選挙がある。安倍首相は、この参院選での争点の一つに、憲法改定を掲げた。万一この選挙で与党が多数を占めるようになれば、国民は憲法の改定を支持しているのだとして、改憲への動きはさらに加速されることになる。その意味でも、公示の一月余ほど前に出される意見広告の重要性がある。表現の仕方に工夫が必要だが、主権者にことへの自覚を訴えるような内容が必要ではないだろうか。

地方自治体の首長や議員の選挙についても、強調しておきたいことがある。私の住む西東京市は、選挙の時期がずれていて、すでに昨年12月に、30の議席をめぐつて35人の候補者が争った市議選挙が実施された。私は『選挙公報』に出ていた

立場の基本には、九条の改変の阻止、自衛隊違憲、完全非武装、日米安保条約廃棄、日米平和友好条約の締結があることを、再度確認しておきたい。

しかし20年前につくったこの「30の提言」の中には、今では不十分な点、足りない点も少なくない。その後につくられた「日米平和友好条約案」や95年8月に意見広告として発表した「戦後50年市民の不戦宣言」あるいは関西のグループによる「良心的軍事拒否国家日本」の構想なども関連づけられるべきだろう。

今「市民の意見30・関西」は、「新たな市民の政策づくり」とりかかり、災害基本法の市民立法や教育問題に関する提言をまとめるなどの作業を進めている。これは、「30の提言」をその後の状況にあわせて活性化させようとする努力であり、私たちもそれを全面的に支持している。

▼高齢者会員のできること▲

意見広告運動の大規模な展開にあわせて、その活動の中で重要な役割を果たしてきた私たちの会は、大きく発展した。会員数は飛躍的に拡大し、財政的にもまずは安定しているといえる。

だが、会員の高齢化による変貌も否めない。現在65歳以上の会員が30%を占めるようになり、デモなど身体を動かす行動への会員参加は次第に減少してきている。中年

層や若者層にどう広げてゆくかは、ここ数年の重要な課題となつていて。

それが依然として大事な問題であることは確かだが、しかし、それが解決しないと憂えたり嘆いたりだけしているわけにはゆかない。政治の現状は、それを許さないほど深刻、危機的である。高齢化した会だとしても、今、持てる力をすべて出し切っているとは言えないだろう。

今年も多く受けとった賀状を見ると、同輩やもつと年上の人びとからは、政治への怒りや行動への意欲を強く訴えるものが目立つ。高年層の持つエネルギーは大きいと思う。それが全面的に展開される中で、より若い層への影響力も發揮されるのだろうと、私は思っている。

昨年秋に「市民意見広告運動」が出したパンフレット『武力で平和は創れない』の爆発的とも言える売れ行きは、つくった私たち自身が驚くほどだった。(今も注文が続くが、その後の事態の変化——安倍内閣の成立、北朝鮮の核実験などなど——を含めた改訂版が、3月中には出版社から発行され、一般書店の店頭にも並ぶ予定である)改憲是非の論議が、これを活用して各地で行なわれていることがよくわかる。デモや集会には出られなくても、やれることはまだまだ多くある、と思うのだ。

高年層の会員の人びとに訴えたい。例え

ば同窓会名簿をくつて、これと思う友人に、意見広告運動のチラシを送り、改憲反対の宣言にその名前を加えるよう勧める手紙を出していただけないだろうか。『ニュース』の見本を送つていただけないだろうか。いや、まず自分の子どもや孫の家庭、あるいは甥、姪の家庭に送つてみていただけないだろうか。

「九条の会」が全国につくられ、その数は5600に達したことである。とてもいいことだと思う。私自身も「障害者・患者九条の会」の呼びかけになつている。だが、各地の九条の会の多くは、呼びかけ人の著名人を招いて講演会などを開き、改憲阻止の意思を再確認するということに留まつてはいなかろうか。まずは仲間が結集することが必要なだろうが、問題はそこから先だ。改憲が必要だと思つていて、少なくともよくわからないと思つていてる人びとを説得し、意見を変えさせる具体的活動こそが大事なのだ。

私たちが昨年5月に出した『読売』への意見広告と、パンフの発行はまさにそれを意図したものだつた。参議院選挙を前にして、こうした活動の意義はいくら強調してもたりないほど大事となつていて。ぜひご考慮いただきたいと思う。

(よしかわ・ゆういち、本会会員、76歳)

各候補の主張を全部読んでみて驚いた。立候補に当たつての政策、公約などが並んでいるのだが、そこで戦争・平和の問題、憲法や教育基本法の問題についてふれていく候補は、なんと35人のうち、私も推薦人になっていた無党派の森輝雄さん（本会会員）ただ一人だけだったのだ。森さんは『公報』のなかで、「市民社会の基礎は憲法、教育基本法」という見出しつけ「市民生活の前提は戦争をしないこと、平和があつて成り立つ市民社会、戦争を出来る国にはしたくない。教育は國のためではなく、市民としての、一人ひとりの自立のために。→ 平和がイチバン、愛国教育はゴメンです」と書いていた。立場は明快だ。ところが、他の34人は、共産党も、社民党も、民主党も、生活者ネットからの候補も、だれひとりとして、憲法や教育基本法の問題に一言も触れて、なかつた。教育について触れている候補者はいても、それは「青少年の健全育成」「完全給食の早期実現」とか「安全対策として小中学生に防犯ブザーの貸与」といったことだった。世界や国政に関わることは、市民の生活に重大な影響をもつものであろうと、地方選挙とは関係ないことだ。戦争と平和、民衆の安全保障などの問題こそ、地域における日常の生活の場から考えられ、議論されて組み立てられるべきものであるはずだ。地方選挙で

は、平和や憲法などを言つても支持は得られない候補者が考へているのだから、それは市民、有権者に対する侮辱であり、市民意識への蔑視というべきだろう。私は森さんの上位当選を確信した。

結果はどうだつたか。森さんは2955票を得て、最高点当選だつた。最下位当選者が1308票だつたから、二人分以上ということになる。

これから地方選挙を迎える地域の人びとにとって、このことは教訓的ではなかろうか。今から、立候補予定者に、戦争、平和、憲法、国民投票法案、教育基本法、イラク派兵問題など、市民の生活にとって重大な関係のある大状況の問題への姿勢を明示するよう強く求め、有権者としての反戦平和への意思を伝える働きかけをしていただきたいと思う。

▼市民の意見30のこと

私たちの『市民の意見30の会・東京ニュース』は、この号で100号を迎えた。

10ページの創刊号が発行されたのが1991年4月のことだから、16年を経たことになる。90年末には200人にも満たなかつた会員数もその後増大を続けて、現在では1500名を超えている。

「意見30」という名称は、すぐにはわからぬものだ。新会員も増えているので、経過を簡単に振り返つてみよう。

そもそもは1987年、作家の小田実さんが含む何人かの市民が、非暴力、非軍事、民主主義の社会を実現してゆく上で、どのような政策が必要かを具体的にまとめてみようではないかと相談したことから始まった。

この問題提起は広く受け入れられ、各地で討論の場が作られ、そこで出された提案は30項目にまとめられて、1989年1月16日の『朝日新聞』全国版に10段の意見広告として掲載された。これが「市民の意見30」という名称の由来だつた。

その後、この30の提言実現をめざそうと、いう運動体が、東京、関西などに発足した。以来、東京に事務局をもつ私たちのグループは「市民の意見30の会・東京」という名称を続けてきた。事務局は東京にあり、会合なども東京での場合が多いが、会員は全國にまたがり、会の意見広告運動や署名運動などは全国的規模で行なわれ、必ずしも東京という地域の運動とは言えない性格をもつようになつていて。関西には、「市民の意見30・関西」（代表：小田実さん）というグループが存在し、定期的な会合を開いている。

▼改定が必要な30の意見▲

市民の意見30の会の基本的立場は発足して変わっていない。「30の提言」（6・7ページに掲載）の第26項や28項にあるとおり、

日本を変えよう。市民の意見 30

強者の政治から弱者の政治へ

私たち市民が求める日本は、弱者がいじめられないで生きてゆける社会。世界も同じ。見せかけの繁栄はもうたくさん。その基本あって、年とった人も、若い人も、女も、男も、障害をもつた人も、外国人も、誰もが、国の内外にわたって、自然をだいなしにせず、おたがい差別されず、せず、支えあいわかちあい、おたがいの生命（いのち）を大事にして、自由、平等、平和に生きてゆける——その社会の実現にむかって、私たちは骨太にまず次のように考える。

1. 自然破壊はもうたくさん。この社会を「核」のない社会にしよう。そのための手立てをつくそう。核兵器も原発も、核燃料再処理工場もいらない。原発は即時操業停止。再処理工場の建設はやめよ。非核3原則の厳守。
2. いのち・健康をおびやかす農薬、医薬品、食品添加物、合成洗剤、化学物質などを、つくるな、つくるらせるな、使うな、使わせるな、捨てるな、捨てさせるな。国や企業は公害の責任をとれ。公害病認定の打ち切りなどもってのほか。
3. 障害者が共生・自立できる制度をつくれ。共生・自立をさまたげるな。
4. 病気で寝ている人がいる。難病で苦しむ人がいる。寝たきりの老人がいる。介助・看護・ヘルパー制度の充実など、みんなが安心して暮らせる社会保障、医療制度の確立を。
5. 優生保護法を改悪するな。遺伝子操作に歯止めをかけろ。先端医療の暴走を許すな。
6. 大国は食糧を一人じめするな。自給できる日本をめざそう。減反政策はやめろ。「何をつくるか」に国は口をだすな。「外圧」に押された農産物の「自由化」はするな。沿岸や川の漁業をよみがえらせろ。
7. 土地はだれのものでもない。安く快適に住める公的住宅を、街なかにたくさん建てろ。借地・借家法を改悪するな。老人・弱者もいっしょに住める街をつくろう。
8. 労働時間の大幅な短縮を。国籍、出自、性、年齢、学歴、障害・疾病の有無などによって雇傭・賃金の差別をするな。全国一律最低賃金制の確立を。
9. 企業は専制君主ではない。企業の独占的活動に対するチェック機関の樹立。企業の政治献金の禁止。企業は戦争の道具をつくるな。
10. 交通・運輸・通信が儲け第一の「民営」では困る。利用する人、そこで働く人の身になって、J R、N T Tなどを「みんなの公営」にかえろ。
11. 企業への優遇税制はやめろ。「兎小屋」から固定資産税を取るな。消費税など大型間接税はやめろ。株の売買益などキャピタルゲインへの大幅な課税を。税金の行方を見定められる制度をつくれ。
12. 地方自治体の決定を、国はさまたげるな。巨大自治体は分割し、人びとの声がとどく大きさにせよ。
13. からだが弱い子、不自由な子、テストの点数の悪い子などを、差別・隔離する教育はやめろ。管理教育はやめろ。内申書制度・共通一次試験はやめろ。教科書検定はやめろ。教育委員の公選制を実施せよ。文部省はいらない。

14. 被差別部落・少数民族などに対する結婚・就職・賃金その他一切の差別を許さない。するな、させるな。
15. 女を低賃金でこきつかうな。売るな、買うな。強姦するな。男はいばるな。
16. 指紋押捺制度はすぐやめろ。外国人定住者に、日本人と同じ社会保障、就職の機会、自治体選挙での選挙・被選挙権をあたえろ。外国人学校に日本人学校と同じ保障をせよ。日本は難民を受け入れよ。
17. 死刑制度は廃止せよ。拷問は許さない。「拘禁2法」はやめろ。
18. 陪審制をつくれ。検察側の上訴権は廃止せよ。裁判所は捜査・逮捕令状を乱発するな。最高裁の裁判官は「罷免」とともに「選任」をも国民投票に付せ。
19. 警察や検察・公安機関は権力を濫用するな。やたらな職務質問や検問、別件逮捕、盗聴をやめろ。暴力や脅迫による言論の封殺を許すな。市民による行政監察制度をつくれ。
20. 機動隊と公安警察を廃止せよ。警察官はピストルを外し、名札をつける。警察官・刑務官・自衛隊員・消防署員に、労働者としての団結権を与える。公安委員の公選制を実施せよ。
21. 言論機関は政府広報という名の「政府宣伝」を拒否せよ。被疑者、容疑者、参考人などの名前・写真を公表するな。ただし、権力者犯罪については徹底的に報道せよ。また、皇室報道はふつうことばでせよ。
22. 「元号」「日の丸」「君が代」さらには「天皇」の押しつけはごめんこうむる。位階勲等、叙勲制度はもうやめろ。
23. 靖国神社の国営化はもとより、伊勢神宮・靖国神社への公式参拝、鎮魂碑の公的建立はゆるせない。天皇家の行事の押しつけなどもってのほか。
24. 国・地方の政治に秘密はいらない。行政機構の徹底した情報公開。「国家秘密法」などとんでもない。国民総背番号制はいらない。戸籍制度をはじめとして国の管理はもうたくさん。
25. 選挙区の定数是正をはじめ、選挙制度を民主主義の基本にもとづいて見直せ。選挙権を18歳からにせよ。
26. 憲法第九条の実現をめざせ。まず日米安保条約をやめ、米軍基地を撤去し、軍事予算を削減し、自衛隊をなくせ。
27. アジア・第三世界の人びとの暮らしを破壊し苦しめるだけの援助・開発・投資をやめろ。アパルトヘイト政策をとる南アフリカとの貿易はやめろ。
28. 非同盟路線をとて、すべての国と友好関係をもち、特定の国を敵視するな。まず朝鮮民主主義人民共和国と国交を結べ。日米・日ソの間に平和・友好条約を結べ。
29. 戦争の後始末はすんでいない。国の内外にわたって苦しんでいる人はあまたいる。彼らへの補償を。日本国家と指導者の戦争責任を市民の手で追及しよう。
30. 国の強権による土地接収、開発に反対したり、企業による自然破壊や公害、生命・健康に対する危険などに抵抗している各地の市民・住民運動を支援し、連帯しよう。

“くらし”を変える、“政治”を変える。“私”が変わる、“私たち”が変わる。強者の政治から弱者の政治へと、新しい日本につくりかえるための市民の網の目をつくりだそう。